

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensor de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Redactor: **AMADO CHAVERRI M.**

SALE 8 VECES AL MES

La guerra es un matadero humano en que el hombre se convierte en bestia.

Los títulos son pretextos para que se multipliquen los caballeros de industria.

Año I

San José de Costa Rica 29 de Septiembre de 1910

No. 51

NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250⁰⁰

Ventas á plazos — Solicitense catálogo

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA
SAN JOSÉ

OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la **BOTICA UNIVERSAL**

Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro médico, llevadla á esa Botica.

Los suscritores de éste periódico obtendrán un 5 por ciento en el despacho de sus recetas.

FONOGRAFOS Y DISCOS DOBLES

"COLUMBIA"

que somos agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas cantos de óperas, etc. etc.

Administramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya y Co.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella," Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- - Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM - -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferreteria, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312. Cable: LAHMANN Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

SECCION CIENTIFICA

El Magnetismo animal y la sugestión mental

El antiguo magnetismo base convertido en el hipnotismo de hoy.

Los fenómenos hipnóticos se efectúan sin el contingente de ninguna suerte de fluido, como en fecha anterior se creía.

Charcot distinguía tres estados hipnóticos: letargia, catalepsia é hipnotismo propiamente dicho ó sonambulismo artificial.

Hay personas que caen en la letargia—á la cual se asemejan tanto los éxtasis religiosos, por ejemplo—con solo que se las obligue á mirar un objeto brillante.

Con frecuencia pasa de golpe á la catalepsia, el individuo que estando en letargia, es sometido á una excitación física brusca.

El hipnotismo propiamente dicho (ó sonambulismo artificial) está caracterizado por el refinamiento extremo de la sensibilidad: el menor soplo dirigido sobre la piel, el ruido más tenue, la impresión menos viva, son percibidas aun á distancias considerables. Los movimientos inconscientes é involuntarios

jos, labios, mejillas, frente, etc.) movimientos que acompañan indisolublemente toda operación mental y que varían según los pensamientos, aparecen considerablemente agrandados ante el hipnotizado, cuya conciencia duerme, pero cuyos sentidos poseen una penetración y una potencia incomparables.

Ante un hipnotizado, el hipnotizador aparece como á través de un lente de aumento; los juegos de fisonomía más imperceptibles, son para él violentas gesticulaciones.

Pero es la imaginación la activa y terrible potencia que opera los grandes efectos atribuidos al hipnotismo.

(Extractado de «La Prensa Libre»)

Hoja Obrera

SALE 8 VECES AL MES

Suscripción mensual @ 0.50
Número suelto » 0.10
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia debe ser dirigida al Administrador de este periódico al apartado correos 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbecha de Don Marcelino Coto.

MAL SOCIAL

Es alarmante y digno de interesar al hombre más escéptico, el avance adquirido en estos últimos años por la lepra llamada prostitución.

Comprendemos que la Prensa poco ó nada consigue para contener esta avalancha que tiende en su desbordamiento á invadir hogares puros y á hundir familias honradas. Pero no por la ineficacia que la Prensa tenga, se debe guardar silencio; en este asunto, en el que juega un papel importante la mujer, este silencio es altamente criminal. Relativamente á población, hay en Costa Rica *más prostitución que en París*, (cuando menos igual).

Ya es tiempo que se interesen los que trabajan por el bien común, ya es hora de lanzar la voz de alarma en un asunto de tanta trascendencia, para buscar el remedio á este mal social que corroe hondamente nuestras vetustas sociedades.

Es labor de higiene social que nuestros pensadores contribuyan con sus luces—si no hay egoísmo—para solucionar el serio problema: prostitución.

Hay infinidad de causas que á la mujer empujan á la pendiente de la prostitución; entre otras, la MISERIA y el LUJO.

La poca ó ninguna educación moral de nuestra mujer, es culpable de que ignorando su valor intrínseco como dama de honor, resbale al fango. Tampoco es justo acusar á los padres de la infeliz que caé, porque ellos igualmente ignorantes, no supieron prevenir las fatales consecuencias; si las previnieron, su desgracia ó degeneramiento no les hizo medir el peso de culpabilidad que caía sobre ellos. No hay que culpar á los padres de la mujer que caé, porque son víctimas de la ignorancia y por lo tanto están carentes de conocimientos morales.

Es necesario que los padres de familia aprendan a dar educación en el hogar, se hace necesario otra orientación, más razonable, más objetiva y menos dogmática, para conseguir mejores resultados. Está probado que la escuela instruye pero no educa; esto es lógico porque la escuela bastante trabajo tiene para instruir, faltándole tiempo para educar; por lo tanto los padres de familia *son los llamados* á educar sus hijos. La mejor enseñanza es la que va acompañada con el ejemplo.

Volviendo á nuestro punto de partida, es asombroso el progreso de la prostitución; mujeres que no han cumplido los 14 años, ya caen al arroyo. Como es natural, el mercado de carne de placer es sostenido por mujeres de la clase baja, de la clase obrera, de la clase pobre, en una palabra, de los que trabajan y sufren, de los siempre explotados; estos á pesar de su negra vida—si eso es vida—tienen que agregar á sus penas la más honda, la más grande: *ver á sus hijas arrolladas por la prostitución*. ¡Ya es mueble de placer que se pone á remate... sobran compradores!

El culpable, quizá en el teatro, divirtiéndose; élla en el burdel, los padres de la infeliz llorando con el alma enlutada y la justicia riéndose con una ironía sangrienta...

Se creó policía de investigación para los ladrones, pero no la hay para los ladrones de honras que son más dañinos.

En el mercado de mujeres, en la casa de placer visitada por la burguesía ahita, se encuentra suficiente producción de carne fresca—el pueblo, la clase obrera, la clase pobre,—tiene hijas de todos los tamaños, de todas las edades, para *el destace*.

Ese pueblo ignorante, ¿qué no hace por el amo?

La ignorancia, azuzada muchas veces por el hambre, otras por el lujo, va marchitando flores que lanza al fango; despoja á la mujer de lo que más vale en el mundo: *su honra*.

En la próxima vamos á decir algo sobre la actitud del Estado respecto al pueblo y del pueblo respecto al Estado en lo concerniente al punto de que tratamos: la prostitución.

(Continuará)

CAMPO SOCIOLOGICO

La verdadera

Democracia

Párrafos de Baudrillard

traducidos para HOJA OBRERA por el Lic. don Adán Saborío

No me propongo indicar aquí lo que la palabra democracia establece de problemas y ofrece de significados diferentes. Sus enemigos se complacen en decir que es el triunfo brutal del número ó se le figuran bajo un aspecto sangriento. Sus amigos extremos hacen sinonimia de gobierno directo del pueblo sin cesar reunido. Yo me separo de estos significados desfavorables ó exagerados dados á la palabra democracia para restituirle su nombre más puro, el más benéfico y el más natural.

Con casi todos los publicistas contemporáneos, yo veo en la democracia el último término al cual llega de todas partes el movimiento de la civilización moderna, el movimiento económico como todos los otros.

Todas las veces que hablo de democracia, yo comprenderé por ello la *participación creciente de las masas á las luces y al bienestar*.

Si la democracia política es muy difícil á definirla, no es lo mismo la que se podría llamar la democracia civil.

Cada uno sabe que ella consiste en la exclusión de los injustos privilegios, en la libertad de parecer, de trabajos, de vender, de asociarse, de prácticas y escoger tal cual culto, en la igualdad ante la ley, del impuesto, *en la igual admisión de todos los ciudadanos del Estado, á todos los empleos, en el mérito personal como base de remuneración; en fin, en la elevación del nivel material y moral de la masa común al Supremo bien*.

La democracia así comprendida es un hecho moderno. Se le pueden asignar varios orígenes; y remontarse al más alto es acordarse de que las sociedades modernas se han formado bajo la influencia del cristianismo. Según el cristianismo todos los hombres son hijos del mismo Dios y por consiguiente, *hermanos*.

La verdad misma, mezclada con muchos errores, era entre los antiguos el

privilegio de clases separadas; el cristianismo hizo la verdad del pueblo, el pueblo ha creído así, que no hay ninguna diferencia entre los hombres; y que aquí los privilegios de nacimiento y de fortuna, no valían nada y aun que el rico tiene más dificultad que el pobre de entrar en el reino celeste.

Si el estado de barbarie y de conquista ha impedido largo tiempo á estos dogmas de producirse en sociedad; si varios grandes hechos sociales han sido la contradicción y su vivo desmentís, no es menos cierto que ya la idea de fraternidad cristiana había hecho grandes obras en contra de tales abusos.

Fué espectáculo más democrático que el de los obispos y papas saliendo de la masa del pueblo, que el de la elección que había llegado á ser el signo de la igualdad; y el de los hijos de siervos campesinos, que ponían el pie sobre la cabeza de los señores y de los reyes.

Es necesario decirlo en nombre de la economía política como en nombre de la historia, las escuelas que se intitulan democráticas, ignoran la naturaleza de la democracia moderna. Las que no sueñan con Fourier á un realismo refinado, quieren hacer de la democracia un sinónimo de pobreza. Esta confusión ha descarriado á algunos que han venido á ser adeptos del Terrorismo y gritan: «Guerra á los castillos y paz á las cabañas».

La democracia moderna acepta la civilización, las riquezas y las artes. Quiere aumentar y no disminuir el bienestar de todos. No piensa en suprimir, la porción del rico, sino en acrecer la del pobre sujeto á privaciones hoy todavía excesivas. No señala, como los descamisados de 1793, á las las cóleras populares los que usan levitas en lugar de blusas, lejos de eso, no pide sino bajo precio de las telas de algodón, de lana y aun de seda para hacer vestidos calientes y elegantes. No quiere como otros cerrar los museos y el teatro, ni quemar los libros de de las bibliotecas, ni sembrar coles en los parques públicos; lejos de eso la democracia moderna, quiere abrir al pueblo los goces del arte y de la ciencia, quiere poner á su disposición los medios de higiene y confortabilidad más adecuados.

GONORREA | se cura en 8 días con
Garantizado - INYECCIÓN FLORES-
En la Botica de la Merced - 75 cts. fr.

CUESTION SOCIAL

Justicia y Verdad

(Van apareciendo los Infantes)

Siempre que veo pasar por las calles de la capital los grupos de campesinos, pálidos, de ojos indiferentes, con un *chuzo* en la mano, caminando al lado de los bueyes que tiran anhelantes de la desvencijada carreta; siempre que contemplé á aquellos niños flaquísimos, con los pantalones arrollados, descalzos, con los deditos deformes, llenos de lodo, con la camisa manchada por el sudor de muchos días, camisa que es difícil lavar por ser la única, pienso en la justicia.

Y me acuerdo de tantas miserias, de tantos abusos de los que derraman el oro, de tantas desgraciadas impulsadas al Vicio por las ofertas de imbéciles señores y de groseros caciques de los pueblos, llevados al crimen por la desigualdad, por la ausencia de lo que debía estar presente siempre en nuestro pensamiento, de Themis tan severa, y sin embargo, tan dulce!...

Una mañana radiosa en que la luz y la suave brisa acariciaban á los paseantes, llegué al Hospital, á la morada que debía ser la de la caridad, ya que en

ella trabajan, viven y engordan las damas que usan el nombre de esa virtud. Salía de ahí una familia de campesinos, una fracción del pueblo, de ese pueblo cuyo nombre prostituyen los falaces que anhelan pisotearlo, y que para conseguir eso, lo adulan primero.

Aquella no parecía ser de la misma raza que la gente que frecuenta los jardines y teatros; aquellos niños no parecían compatriotas de los niños regordetes y sonrojados que frecuentan las escuelas de los centros. ¿Escuelas! ¿Conocerán esos infelices el sonreír cariñoso de un Maestro? No, en los rincones donde viven y donde padecen, no hay escuelas.

Eran víctimas de la Fatalidad: el padre empujado, delgadito, amarillo, tenía el rostro inchado, las manos deformes y tosía con frecuencia. Y era él el que sostenía la familia. La madre, anquilostomiática, tenía una sonrisa de idiota, apenas podía caminar detrás de su marido, y daba pena contemplar su abdomen inmenso y lleno, no de promesas de Vida, sino de parásitos que la devoraban. Y los dos niños ¿qué prometían para lo porvenir? ¿Dónde estaba la poesía de la niñez en aquellos infelices? ¿Dónde los ricitos envueltos en cintas, dónde los plácidos gestos, la alegría, el amor á la Vida que palpita en derredor, en aquellas calles asoleadas, en aquel tranvía que pasaba ante sus ojos atónitos y entristecidos? ¿Dónde los blancos dientecillos habitados á los confites, y las medias del color de los zapatos?

Y esas gentes salían del hospital con un paquete de medicinas bajo el brazo; la magnesia y el timol les prometían un alivio momentáneo. ¿Y después? Después vendría la larga caminata á pie hasta el rincón donde vivían, como marranos, porque nadie les había predicado higiene, ahí donde el cura les persona la caridad. Allí los niños morirían como la madre, enfermos de hambre, de calor, de miseria, ó bien serían, como el padre infeliz, padre de otros niños infelices.

Por eso cuando veo pasar los grupos de campesinos, pienso en la justicia.

ENRIQUE GARNIER

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

SELECCION

Mi Bandera

Yo también tengo mi bandera, y á su sombra descanso y encuentro fortaleza.

Mi bandera es ancha. Tan ancha, que bajo sus pliegues se guarecen todos los que sufren, trabajan y esperan.

Mi bandera es hermosa y brillante. Tan hermosa, que al contemplarla olvido la cadena que nos abate, y sueño con el día de la liberación. Tan brillante, que esparce sus fulgores hasta en la noche del presente.

Mi bandera es roja. Porque rojo es la sangre que el pueblo derrama día á día, acatando el antojo de sus estúpidos señores.

¡Anda, pueblo: pelea, y derrama tu sangre, y espira en los campos de batalla, comido de las aves y de las fieras, mientras tus amos beben champaña y se hartan de placeres.

Pelea y muere, pueblo; que cuando tus hijos mendiguen un pan, y tus hijas se hagan prostitutas, los hijos de los que te llevaron á morir, vivirán en el ocio, disfrutando de honores y pensiones.

Mi bandera es dorada. Porque el oro es el dios en cuyo altar se sacrifica día á día al pueblo hambriento y extenuado. Trabaja, pueblo: trabaja, y amon-

tona el oro para tus dueños, porque tienen sed de riquezas, que jamás saciarán. Trabaja, pueblo, y cuando ya estés quebrantado por la vida y por la lucha, vete á morir al hospital, donde tus quejas y tus extertores no atormenten á tus amos, los crueles sacerdotes del oro.

Mi bandera es verde. Porque verde es la selva, y el bosque, y la pradera que un tiempo fueron para todos los hombres, y hoy son, no más, de los privilegiados usurpadores de la tierra. Siembra pueblo: moja con tu sudor los duros terrenos, y arranca de su seno el maíz y el trigo; el pan, la vida; y deja que los dueños se hartan, y pasen por su anchos dominios, mientras vas tú á comer las sobras en tu estrecha cabaña, y mueres, como Jesús, sin tener donde reclinar la cabeza.

Más dichosos que tú, los peces tienen el anchuroso mar, y los pájaros el aire sin límites, y nadie ha podido despojarles.

Siembra, pueblo: ara, abona, siembra, cosecha, y muere de hambre..... hasta el día en que mi bandera triunfe, y la tierra vuelva á ser para todos los hombres.

Mi bandera es negra. Porque negra es la noche en que vive el pueblo embrutecido. ¡Qué mentes tan oscuras, qué cerebros tan rudos tienen esas pobres mujeres, siempre abatidas bajo el cántaro y el canasto, desde que pueden andar hasta que mueren!

¡Qué inteligencias tan estúpidas, esas siempre comprimidas por el haz de leña, por el mecapal y el cacaste. ¡Qué torpe es el alma cuando las espaldas van siempre encorvadas bajo pesos enormes!... Esos hombres y esas mujeres viven en las tinieblas; mientras los señores, con sus bibliotecas inmensas, con sus revistas lujosas, con sus teatros suntuosos, con sus laboratorios y sus museos, viven en la luz, despreciando á los que viven en la ignorancia.....

Sí, mi bandera es negra, y simboliza la esclavitud, hasta el día en que un rayo de sol alumbre la mente de los esclavos, y los haga pensar que ellos también son hombres, y que pueden ser libres.

Sí, yo también tengo mi bandera, y por ella deseo morir.

ALBERTO MASFERRER

1907. (De Recortes)

Hermanos (1)

Mientras haya esclavos,
mientras haya hambrientos.
mientras de la vida
florezcan los duros
flores del tormento;
mientras los dichosos,
mientras los perversos
triunfen en las lides
del humano empeño
con el fácil triunfo
de sus puños recios;
mientras haya seres
que giman opresos
sin pan, sin abrigo,
sin luz, sin consuelo.
uncidos al yugo
del dolor eterno,
dolientes, marchitos,
exhaustos, enfermos,
mientras haya madres
de escuálidos senos,
con hijos que lloren
por el alimento
que no logran darles
con sus mustios besos;

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente

Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS.

BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ Banqueros
CAPITAL PAGADO \$ 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ

TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTERESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

mientras la llamada
Justicia, sus yerros
o sus ignominias
derrame en el predio
del dolor que ruje
desnudo y sediento,
se alzarán los gritos
del estercolero
en que Job se pudre,
ese Job moderno
que ya no recoge
su verbo blasfemo
para arrodillarlo
cerca del ensueño
de una falsa gloria,
de un mentido premio.
Si se tiraniza,
si el sol del derecho
ya es un sol vedado
para el triste pueblo
que arrastra sus penas
por entre el silencio
de la tenebrosa
noche de sus éxodos,
mientras los que mandan,
gordos y repletos,
se entregan á todo
género de excesos,
hartos de venturas
y de honores llenos,
¿por qué cuando estallan
con fragor los truenos
de las ansias locas,
de los rojos sueños
que azotan airados
tantos pensamientos
proletarios, tiemblan
los fuertes gobiernos,
y desencadenan
sus feroces miedos
y quebrantan vidas
y mutilan cuerpos
y todo lo arrasan
como locos vientos
que soplaran sobre
bosques de esqueletos?
Chacales humanos,
despotas con miedo!
Seguid esquilmando
nuestros campos secos.
Erigid cadalsos,
inventad tormentos,
que en el sitio mismo
donde el brazo vuestro
sacrifica un Cristo,
veinte cristos nuevos
se alzarán más fuertes,
se alzarán más fieros
con la antigua fusta
que al tocar los cetros
los hará en pedazos
rodar por el suelo.
La Escuela Moderna
seguirá viviendo,
seguirá alumbrando
erguida á despecho
de vuestras condenas;
vengará á sus muertos
y hará con las bombas
de su pensamiento,
polvo las guaridas
donde los lobeznos
del poder afilan

la garra en acecho.
No durmáis, ya es hora;
esperad despiertos,
lobos sanguinarios,
despotas con miedo!

José María Zeledón

(1) Poema leído en la manifestación Pro-Ferrer, celebrada por obreros y estudiantes de esta ciudad, en la noche del sábado 25 de octubre de 1909.

(De Ariel)

Considerable rebaja de precios en la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

CAMPO DE DISECCION

Prensa Amarilla

á cargo de Pen-Kin-Kun

La Información del 22 de setiembre

Avance al editorial!

Los pueblos jóvenes! (rango, éh?) tal es el epígrafe.

Y comienza: «con motivo de los centenarios . . .», para decir con pujos de novedad que «progresan los pueblos emplazados cerca del ardiente ecuador; progresan los que besan con sus costas los mares polares (besar con las costas?); progresan los que como Lázaro se levantan y caminan después de haber probado el reposo del sepulcro; progresan los que nacidos ayer principian á disfrutar las dulzuras de la vida; progresan por último los que pertenecen á razas cuya historia se pierde en las sombras nebulosas de los siglos . . .» Mucho me extraña señor editorialista que todos puedan progresar.

No es verdad que es muy extraño? Yo creía que . . . y continúa la larga disquisición sobre el progreso, á travez de toda una media columna, para llegar á decir como que ya se trabajó el hueso para la médula—ó la concha para la tortuga—que el hecho de traer La República una «PETICIÓN sugiriendo la PROHIBICIÓN de la publicidad de los crímenes, «les duele;» y que tal medida significaría «un paso atrás en el sentido de coartar la libertad de prensa.» Hay que avanzar—dice—con la frente alta, mirando á Sión, que es hoy, como ayer, la altura legendaria» (???) y asegura dogmáticamente (puesto que no aduce un solo argumento) que la publicación de crímenes no es escuela de criminalidad: «se deberían no sentir esos temores que parecen envolver fines

oscuros.» ¿Qualis finis señor editorialista? ¿Qualis oscurus? Señor editorialista!! Señor!! Señor!! . . . de Sión.

(P. E. Esperaremos que los de «Pueblos jóvenes» nos prueben la bondad de la publicación de crímenes; ó al menos la renta que produce á las empresas de «periódicos amarillos.»)

El Noticiero de este mismo 22 trae (á propósito) con todos sus pormenores y más crudos detalles el «crimen salvaje cometido en Rioja, España. «Bebiendo sangre humana» «Un niño asesinado para curar con sus entrañas á un tuberculoso» «Matan á un niño para beber sangre caliente» Un vampiro» Sacrificio y martirio «Buscando las entrañas» «Otra diligencia» «Hallazgo del cadáver» etc., etc.

Tales son los espeluznantes epígrafes con sus respectivos horripilantes relatos, de que viene plagada—absolutamente toda—la 1.ª plana de lectura de «El Noticiero.» También á propósito, recordamos el niño hace poco ejecutado y cuyo retrato, é historia de su crimen, publicó «La Información,» brindándonos el dato que ahora le arrojamos en son de reto como el más irrefutable de los argumentos, que ese niño criminal conseguía y leía ávidamente los relatos empapados de sangre, de la literatura folletinesca. ¿Por qué entonces no escribió su protesta «La Información?» ¿Por qué entonces no hizo constar su más solemne «Mentís?» ¿Por qué hasta ahora?

(Igual solicitud de pruebas que le ha hecho á «La Información» entre paréntesis, hacemos al «Noticiero.»)

Y dale con el contagio en «El Independiente» para peores penas, se inserta una cuarteta de payaso que á la letra copio:

«NEFANDA

tristísima importación

la de casos criminales.

Este es uno de los males

Que nos trae la «La Información»

Enérgico anatema! Valiente condenatoria cuando á poca distancia—como quien ahorca los hábitos—relata el Nefando crimen de «La Maffia» («terrible asociación siciliana.»)

Ni siquiera esperó desacreditarse en números subsiguientes, si no que allá te va como para más distinción—en la misma plana.— Sólo faltó, para que aun resaltase más, encajar la cuarteta sobre «LA MAFFIA, QUE ASESINA HASTA EN LOS CALABOSOS. A guisa de lemal
¡Oh las flagrantes contradicciones!
¡Oh los colmos . . .!

EL MISMO CHINO

INICIATIVAS

EL CERTAMEN

San José, setiembre de 1910.
Señor Director de «Hoja Obrera»

Los que abajo firmamos, hacemos constar que habiendo tenido conocimiento de los nombres que opinan para el pueblo del Turrujal, damos el voto porque se nombre (Villa Nueva).

José María González, Ramón González, Juan González, Manuel González, Juan Porras J., Abelardo Monge, Joaquín Sandí, Moisés Corrales, Patrio Moya F., Rafael González, José Campos A., Ciselo Umaña, Ramón Retana, Próspero Chaves, Javier Trejos, Amado Naranjo, Jesús Arley.

(pasa á la cuarta página)



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

Enpecinamiento de D. Faustino Ignorancia de su puesto

El censor de teatros ha prohibido la representación de la gran obra de Bernstein, "La Ráfaga".

Lo malo es que su espíritu aragonés lo lleva hasta el extremo de no dar explicaciones razonadas porque dió este paso... ni quiere dimitir.

Si el alma noble de don Faustino dijese esta vez *apaga y vímonos!* sería digno de aplauso (pero ni por esas! En la obra de Bernstein se presentan al desnudo las injusticias sociales, se retratan de cuerpo entero los vicios que corren a la dorada, a la elevada sociedad, y por lo visto, a don Faustino no le ha caído bien eso de que escritores de la talla del genial Bernstein, pinten las úlseras de la burguesía satisfecha. El, con sus tijeras de censor, se empeñará porque el pueblo ignore muchas cosas que debía saber.

Queremos que don Faustino nos pruebe donde está la inmoralidad de «La Ráfaga», de lo contrario, sería mejor que ese puesto se le diera a otro más competente.

El gobierno debía permitir la representación de La Ráfaga, pues no haciéndolo toleraría la *lajesútica moralidad* de nuestros modernos censores

C. T. Punza

MANUEL RODÓ P.

Agente de periódicos

y Comisionista

Apartado N. 385

LIMON

COSTA RICA

COLOCACION

Un joven con muy buenas referencias desea emplearse en una casa de comercio de cualquier género y en cualquier parte. Tiene especial dedicación a las Matemáticas; escribe en máquina; habla Inglés y Francés. Para pormenores en la Barbería de don Marcelino Coto.

Tintorería PERALTA AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Tintas finas, firmes y brillantes. Único importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - - ni demás ingredientes dañinos - - BUEN TRABAJO - PRECIOS BAJOS

José Vicente Peralta

Relojería Suiza de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

HÁGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ
de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA

FERNANDO HERNANDEZ

Esquina opuesta al Balcón de Europa
Se venden toda clase de materiales de construcción
Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

➔ Precios sin competencia ➔

Taller de Herreria Mecánica

FRANCISCO ARIAS A.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de Herreria, Fontanería, Armería y reparaciones mecánicas.

Se ensunchan ruedas a precios módicos y se compran, se arañan y se venden cosinas de hierro.

Especialidad en trabajos de motores y beneficios.

Dicho Taller está situado en la Calle 8ª Sur, 50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades a todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan a las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

VICENTE CASTRO C.

Jeffries debe su pérdida

no solo a su mala suerte, ni a su vejez, fue por no volver a importar el sabroso pan que expende

"LA SOLEDAD"

panadería por mil títulos recomendable de Frudencio Odio.

LA REFORMA SOMBRERERIA Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1ª Avenida Oeste N.º 45, San José.

Carpinteria y Ebanisteria

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

SALVITEA

CURA RADICAL DEL REUMATISMO
CRAN CONSUMO EN TODO EL MUNDO

-SALUGEN- EL MEJOR ANTISEPTICO

EL UNICO QUE SUSTITUYE

CON INMENSA VENTAJA LA LISTERINA

Sus usos y aplicaciones SON DIVERSOS

Depósito: EL PELAYO, La Puebla

Agencia: BOTICA «LA SOLEDAD»

ciento cincuenta varas al Sur de la Iglesia

Busque ud. con preferencia

La Sastrería de Emiliano Carazo
Puntualidad esmero, y buen gusto para el trabajo.

Avenida 12 Este, 50 varas de la pulperia
LA AURORA

EL TRIUNFO

ZAPATERIA de ARISTIDES PATIÑO
ALAJUELA

Se garantiza el trabajo el buen material y la baratura del calzado.

Situado en el mercado 10 varas al Sur de la puerta principal.

Se Venden

dos casas: una de Leopoldo Quiroz, de buena construcción y bonita, situada en punto muy sano y pintoresco de esta Capital. Tiene dos frentes: uno da a la calle «Paso de la Vaca» y otro a la «Calle Nueva».

Entenderse con:

el citado Sr. Quiroz ó con Augusto Garcia, quien venden otra. Señas: Las mismas Casas, 150 varas al N. de «La Frontera» o Ventas de Tabaco, en Mercado.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa a más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

LA PERFECCIÓN

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrería

Ocurra Ud. Primera Avenida

25 varas al Oeste del Mercado

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ

MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA

en las enfermedades de los niños y venéreas

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpinteria, Herreria y Carroceria.

A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodriguez

Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente a la Junta de Caridad

ANTONIO ZELAYA

ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente a la Nueva Botica.

18408 Imprenta Lines San José C.R.

AGENTES DE "HOJA OBRERA"

CARTAGO	don Tito Valerín	LIMÓN	don Manuel Rodó P.
JUAN VIÑAS	• Jesús Vega	PUNTARENAS	• A. Araya V.
LA UNIÓN	• Victorio Coto	ESPARTA	• Moisés Aguilar
ALAJUELA	• Carlos Calvo F.	LIBERIA	• Gonzalo Villar
SAN RAMÓN	• Francisco Brenes	SANTA CRUZ	• Andrés Cabalceta
GRECIA	• Ricardo Gomez	GUADALEPE	• Tito Salazar
OROTINA	• Mariano Arce	S. PEDRO, Mojón	• Elías Salazar
NARANJO	• Rafael Cordero	SAN ISIDRO	• Daniel Fernández
HEREDIA	• Alfonso Leitón	ESCASÚ	• Francisco Herrera
S. RAFAEL, Her.	• Abel E. Camacho	ALAJUELA	• Amado Chaverri M
STO. DOMINGO	• Rafael Azofeifa	S. Fco. Dos Ríos	• Abel Cascante
S. JOAQUÍN, Her.	• Floriberto Moreira	S. MARCOS, Tartazú	• Nicolás Gutiérrez
MATA REDONDA	• Agustín Salas	SANTA BARBARA	• Alberto Cortés C.
CURRIDABAT	• José Sanchez R.	PARAISO	• Se Solicita
S. Juan de Tobosí	• Maclovio Porras P.	PACAYAS	• Juvenal A. Varela
BARBA	• Se Solicita	TURRIALBA	• H. Sancho Iglesia
S. MARIA, JDOTA	• Víctor Zúñiga	DESAMPARADOS	• Rogelio Solano

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable "MÉNDEZ"

Comisiones

J. Castro Méndez

Representaciones

Agencias

Corredor Jurado

Remates

COMISIONISTA

OFICINA: Avenida Central Este - Al lado de "El Aguila de Oro"